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なぜ、マンションの敷地内に
田んぼがあるのですか？
　タイムズピーススクエアは 3棟の
マンションで構成され、およそ 1,000
世帯が入居しています。マンションの
建設の際、田んぼを一緒につくったそ
うです。つまり、マンションを購入し
たら田んぼも付いていたということで
すね（笑）。

薬にこだわっていますので、7月にな
ると毎週日曜日の朝は草引きです（笑）。
でも、これが大事なんですよ。苗を

植えると、「分
ぶん

けつ」といって株分か
れし、どんどん大きくなって根が広が
っていきますが、草をきちんと抜かな
いと、稲は大きくなりません。夏の終
わりには案

か か し

山子をつくったり、スズメ
などから稲穂を守るネットを張ったり
して、10 月はいよいよ稲刈りです。
みんなでお米を収穫し、11月にマン
ションの冬祭りにあわせもちつきをす
るのが恒例です。3年前、私が部長に
なってから、栽培する品種をもち米に
変えました。もち米なら欠けた米も無
駄なく使えて、もちつきも楽しめます
から（笑）。

米づくりをしない時期は？
田んぼ倶楽部ならではで、面白いこ

とをしたいと思い、田植え前の水を張
った田んぼを使って、去年は初めて泥
んこ運動会をやったんですよ。子ども
たちも最初のうちは汚れることに抵抗
があったようですが、大人がやってい
るのを見て、すぐに泥だらけ。お父さ

　子どもたちが自然にふれる機会が少なくなり、地域のつな
がりが希薄化したと言われるなか、城東区今福西のマンショ
ン「タイムズピーススクエア」では敷地内の田んぼで住人の
皆さんが力を合わせ、米づくりなどに取り組んでいます。活
動を進めているのは、その名も「田んぼ倶

ク ラ ブ

楽部」。今回は、
倶楽部の部長、井上秀敏さんにお話をうかがいました。

都会のオアシスを訪ねて 
田んぼづくりで住人の絆育む

倶楽部に参加するには？
マンションの居住者で 3歳以上な

ら、だれでも参加できます。毎年、活
動計画を書いたチラシを作り、参加者
を募集しています。私自身、子どもの
食育にもなると思い入会しました。田
植えや稲刈りの経験がなく、一度やっ
てみたかったんですよ。米を食べるの
は嫌いではありませんから（笑）。

米づくりはどうやって学んだ
のですか？
最初の 3年間はマンションの管理

組合を通じて農業指導をしてくれる
「農の匠」と顧問契約し教わっていまし
たが、その後は自分たちだけでがんば
ってつくっています。マンションの住
人でもある山本佳子さんが米づくりに
詳しく、いろいろ教えていただけるの
で非常に助かっています。

具体的にはどんなことをす
るのですか？
田んぼっていきなりできるわけでは

ありません。まず 4月に「田起こし」
をします。冬にまいたレンゲを摘んだ
あと、田んぼの土を耕運機と人力で起
こします。5月は「代

しろ

掻
か

き」。田んぼ
に水を張り、地面を平らにし、水が抜
けないようにしていきます。これを 2
回やり、6月に田植えをします。無農

ん同士も背中合わせに立ってお尻で突
き飛ばすドンケツゲームで盛り上がり
ました。田んぼに入って、ワイワイ遊
ぶ機会なんてないですから、みんな楽
しんでくれました。
また、捕ってきたザリガニも田んぼ
に放しています。カエルやバッタもい
て、田んぼはすっかり子どもたちの魅
惑の場所になっています。部外者が勝
手に入るのは駄目なのに、子どもたち
がネットの隙間から入ってくるんです
よ（笑）。落ちると危ないし、稲は守ら
ないといけないし…。

苦労したことは？
天候が相手なので、想定外のハプニ
ングがつきもの。7月は毎週日曜日の
朝、草引きをしますが、台風の接近で草
引きを１回飛ばしたら、草が半端なく
生えてしまって（笑）。暑いなか、中腰に
なって草を抜くのは本当に大変です。
また、稲刈りを10月のいつごろに
するかも悩みます。天候が心配だし、
幼稚園や小学校の運動会にかち合わな
いようにしないと…。なかなか気苦労
が絶えません。

逆に良かったことは？
子どもたちが食育を体験できること

ですね。都会で稲刈りの機会なんて
めったにありませんから。お米はどう
やってできるのか、頭ではわかってい
るかもしれませんが、実際につくって
みれば新しい発見があり、その大変さ

がわかるでしょう。玄米を精米すれば、
自分たちが普段食べているお米になる
とか。糠

ぬか

はこうやってできるとか。耕
運機や鎌の使い方もそう。
なにより一心不乱に汗をかいて農作

業をやり、収穫できたときの達成感は
最高ですね。僕自身、人生で初めての
経験でした。子どもたちもこんな経験
は他ではなかなかできないですよ。

活動を通して住民の方々の
関係は変化しましたか？
まず、マンションの知り合いが増え

ました。バーベキューをしたり、父親
同士で飲みに行ったり、母親同士でビ
ール工場見学に行ったり…。仲間の集
まりが増えましたね。マンションは隣
に誰が住んでいるかわからないという
話を聞きますが、田んぼ倶楽部は地域
のコミュニケーションづくりに役立っ
ています。
　また、子どもたちも年上の子が下の
子の面倒を見るようになり、子ども同
士、縦のつながりもできてくる。そうい
う意味でもとても良い会です。マン
ションにお住まいの多くの方に体験し
てもらいたいですね。

茶碗1杯分のご飯にお米は何
粒ぐらいあると思いますか？
① 500粒　② 1,000粒
③ 3,000粒

答えはこのページ

？？Question

「田んぼ倶楽部」部長
井上秀敏さん
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田んぼ倶楽部
フォトギャラリー

\区長も田植えに参加しました/

クイズの答え：③ 3,000粒
茶碗の大きさやお米の品種によって多少変わりますが、こんなにもたくさんのお米が入っているんですね。

タイムズ
ピース
スクエア

もちつきもちつき

田植え・稲刈り田植え・稲刈り
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